

EN MADRID.

Se suscribe á 6 rs. cada mes llevado á la casa de los suscritores en el despacho y redaccion sitos en la calle de los Remedios, número 10 cuarto principal.

EL GUIRIGAY.

PERIODICO POLITICO POPULAR DEL MEDIO DIA.

EN LAS PROVINCIAS.

Se admiten suscripciones á 8 rs., franco de porte, en todas las administraciones de correos y principales librerías, y en las comisiones de la Agencia Literaria.

PARTES.

El segundo cabo de Valencia, en comunicacion de 29 del anterior trasladada la que con fecha 27 le ha dirigido el comandante general de la provincia de Castellon referente á la defensa del pueblo de Burriana hecha por los Nacionales del mismo en la tarde y noche del 25.

A las seis de aquella, dice el alcalde primero constitucional de Burriana, jefe de la Milicia Nacional de aquel punto, se tuvo aviso por el vigia de la torre de que la faccion se dirigia á aquella villa, cargando el mayor grupo por el camino de Valencia.

La fuerza enemiga, segun despues se supo, constaba de dos batallones, el de la Coba y Viscarro, con algunos pocos caballos, é iba á la cabeza de esta columna el cabecilla Garcia.

Uno de los batallones quedó fuera de la poblacion como en reserva, al propio tiempo que el otro, mandado por Coba, avanzó hasta cerca del pueblo. El alcalde primero constitucional dispuso en su consecuencia tocar generala; y para dar tiempo hasta conseguir la reunion en el fuerte de los patriotas y personas comprometidas, destacó una fuerza de 20 individuos á las órdenes de don Vicente Llopis, para que ocupara la entrada del pueblo, y tres guerrillas, que distribuyéndose por la circunferencia del mismo, le defendiesen parando el primer encuentro.

La fuerza destacada al mando de Llopis esperó, dice, á la columna enemiga á tiro de pistola, y el grito de viva la Reina constitucional seguido de una descarga, impuso de tal modo al batallon enemigo, que lo detuvo: y en esta situacion el enemigo en vez de atacar, bloqueó al pueblo por la derecha para introducir

se en él y saquearle; pero nuestras guerrillas que hicieron igual movimiento, lo contuvieron segunda vez. Los enemigos por consiguiente no pudieron penetrar sino en el arrabal del mar.

Llegada la noche nuestras guerrillas se replegaron al fuerte sin pérdida alguna, y aunque el enemigo llegó á ocupar las calles que aquellos dejaron, nada pudo hacer, y en su vista se retiró á las dos de la noche, al parecer sobre el pueblo de Villarreal.

El resultado fue haber tenido la faccion algunos heridos, entre ellos dos oficiales, siéndolo levemente por nuestra parte el nacional Francisco Palmer.

El citado alcalde primero constitucional de Burriana termina el parte haciendo mencion de los oficiales é individuos de tropa de la Milicia que mas se esforzaron en esta empresa; y el segundo cabo de Valencia en el pie de su comunicacion elogia la conducta de los mismos por este y otros hechos en que ha demostrado su lealtad y bizarría.

S. M. satisfecha ha resuelto se den las gracias en su real nombre á la benemérita Milicia Nacional de Burriana, y ha concedido la cruz de Maria Isabel Luisa al Nacional Francisco Palmer, herido en la defensa de aquel pueblo.

El capitán general de Castilla la Vieja en comunicacion de 1.º del actual remite copia de un parte que le ha dirigido el comandante general de la provincia de Avila dando cuenta de los resultados que ha producido la batida general que dispuso hacer por todo el pais en persecucion de las dispersas gavillas de facciosos que aun se albergan en sus montañas.

El 19 del anterior, dice el comandante general, salió de Avila con el cuarto batallon franco, la compañía de tiradores de la Milicia

Nacional, la de Cantabria, 40 hombres del primer y tercer escuadron franco del distrito, 16 carabineros montados de Hacienda, 14 Nacionales de caballería y una pequeña columna que el comandante de la derecha del Tajo puso á sus órdenes para verificar dicha operacion. En los primeros dias esta batida general no produjo éxito por no encontrarse rastro de los rebeldes ni adquirir noticia alguna de su paradero; mas el 24, teniendo aviso los facciosos de que el destacamento de Pedro Bernardo habia salido, dejando en el pueblo ocho hombres de guardia, se reunieron y trataron de sorprenderle, entrando en él á media noche; pero frustrado su proyecto, porque el destacamento habia regresado, los rebeldes fueron rechazados, quedando en las calles é inmediaciones del pueblo 4 muertos.

El 27 en una batida que se hizo en las sierras de Catalanes, la columna expedicionaria se encontró con 14 caballos facciosos, los cuales, puestos en fuga por las compañías de Nacionales de Avila y Cantabria, vinieron á encontrarse con la fuerza que mandaba el teniente de caballería D. Genaro Silva, el cual los persiguió, resultando 7 facciosos muertos en el campo.

Y en otro encuentro tenido el dia anterior con el capitán del cuarto batallon franco don Casimiro Pando Argüelles, resultaron tambien muertos otros 2 facciosos. Los caballos y armas de estos quedaron en poder de nuestras tropas.

Dice el comandante general de Avila que se lisongea de que muy en breve quedará totalmente estinguida la faccion en aquella provincia, cuyo espíritu asegura se halla muy reanimado con motivo de estas y otras ventajas adquiridas.

S. M. ha resuelto se den las gracias al comandante general de la provincia de Avila y

CENCEBRADA.

AL CASTELLANITO.

Querido mio: he leído un artículo de tu fábrica, el cual me ha parecido conveniente contestar, y por eso te respondo.

Como tu eres una vivorilla de mala intencion; reptil venenosillo y papelucho individual y mezquero, no hallando cosa mejor en que ocuparte, te has ocupado del Guirigay, saliendo escandalizado por esos trigos de Dios, haciéndote el beato y desaguando ciertos rencorillos de barrendero que hace dias tienes contra el que escribe estos renglones. Yo que te tengo colocado entre los hipócritas de mala fé, yo que te miro como á un intrigante ridículo, yo, Hibráhim Clarete, ¿qué he de hacer sino despreciarte? Te desprecio por lo tanto, y creeme, que lo digo de todo corazón, porque veo tan pueril vanidad en tu mala estampa, pretensiones tan necias en tu estrecho caletre, y ambicion tan descompasada en tus ideas, que despues de volverte y revolvete entre las uñas de mi pensamiento, como quien vuelve y revuelve á una pulga asquerosa, no hallo mas remedio que el de reirme de tus saltos y el de perdonarte por compasion.

Hasme tu puesto de picardias, segun se ha visto. Yo nada te digo en respuesta, si-

no que te tomes el trabajo de leer el Guirigay de ayer. Te aprovechaste de una ocasioncilla para meterme el diente: te prevengo que no lo inquebrar mucho, porque podríamos acabar como el rosario de la Aurora.

Imposible te parece que el director del Guirigay, el señor Alonso, haya aprobado lo que á tí tanto te disuena, y en esto que dices hay dos ó mas errores. El uno es que el señor Alonso es tan director de este periódico como yo y los otros, no te los digo porque seria darte mas cuentas de las que tu mereces. Eres tu muy mezquino y muy pequeño.

Como de todo hablas, sin saber de nada, afuer de presumido ignorante que hasta la sintaxis desconoces, y esto te lo probaré cuando quieras, no se yo que paparruchas dices allí del teatro y de los dramas inmorales; y en esto es donde resalta mejor lo hipócrita que eres. Pues ven acá alma de cántaro vacío, si los dramas con ser dramas, es decir ficciones te parecen inmorales y tu clamás contra ellos ¿con qué razon me privas á mí de clamar contra las verdades que suceden en lo público de las callejuelas? Contra el vicio fingido te alborotas, y mas todavia contra la sátira del vicio verdadero. Eso es hipocresía.

Reconoce, Castellano sin fé, que así como en todas las cosas andas flojo, en esto

del discurrir lo estás estremadamente. Mas te valiera, hijo de mis entrañas, arreglar tus tejes manejes con don Pio Pita, que no meterte conmigo. Sabes que yo soy hombre de paz: y en verdad sea dicho, mono mio, estoy tan preparado á tus dimes y diretes que si llego á empezar una vez, tres dias despues del juicio voy á estar yo diciendo: tijeretas y mas tijeretas.

No se yo qué palabritas propias de muger puerca dices tu en el artículo á que contesto acerca de mi persona. A eso no puedo responderte mas que de un modo. Si de mi persona quieres enterarte bien, y lo mismo de las personas que á mí están enlazadas, el dia que gustes buscas á tu verdadero representante humano y me lo envías á que demos juntos y á solas un paseo por las afueras donde nadie nos oiga. Entonces hablaré yo con claridad y en términos precisos de tal manera que no deje su redonda merced de entenderme por lo mas llano. Si otra cosa intentas, ten entendido que desde ahora para siempre te tengo por cobarde, sin que yo sea valiente.

Con esto, Castellano mio, no te canso mas.

Dios te dé ventura en trampas y enjaques, y á mí la paciencia de poder leer todos los dias tus artículos de mazacote.

IBRAHIM CLARETE

á los oficiales y tropa que le acompañaron en esta expedición por el buen resultado que ha producido.

CRÓNICA NACIONAL

ARAGON.

En la capitaniageneral se ha recibido el parte siguiente.

ZARAGOZA 3 de junio. Gobierno político y militar de Teruel.—Ayer tarde tuve avisos que la facción de Chelva tenía pedidas en Villel 3000 raciones y desde luego tomé las debidas precauciones por si se aproximaban los enemigos á esta plaza, y en efecto, á las 10 de la noche me dieron parte las guardias que en el arrabal había facciosos y robaban algunas casas haciendo varios disparos que en seguida fueron contestados por las guardias de las puertas de Zaragoza y S. Miguel, como mas próximas á dicho arrabal, y aun tambien por algunos nacionales que habitan en este, desde sus propias casas. Al toque de llamada reuni inmediatamente las fuerzas de todas clases que existen en esta plaza, presentándoseme los SS. oficiales que se hallan accidentalmente ofreciéndome sus servicios. Todos querian ser los primeros en salir al arrabal para atacar á los enemigos, que seguían haciendo disparos; pero no lo consenti por evitar confusiones, y que no tenía tampoco seguridad de las fuerzas que había, disponiendo saliese únicamente la partida franca de Piquerás, que fue suficiente para rechazar á los que ocupaban algunas calles del arrabal, causándoles dos heridos, teniendo el sentimiento de que por nuestra parte perdimos un cabo de caballería de dicha partida franca, que voluntariamente salió con su tercerola y fue víctima de su arrojo y valentía. Sobre las doce se retiraron los enemigos camino de Villestar, á unirse con las restantes fuerzas que siguen hoy en Villel. Aunque nada de positivo he podido indagar sobre su total número y cabecilla que las manda, presumo sea Arcvalo; y que el 4.º batallón valenciano es el que llegó al arrabal. Esta guarnición, M. N. y leales habitantes de esta capital se han portado en esta pequeña ocurrencia con la decisión, patriotismo y buen orden, de que tan repetidas pruebas tienen dadas, teniendo yo una satisfacción por mi parte en anunciarlo así á V. E. para su superior conocimiento. Dios guarde á V. E. muchos años.—Teruel 29 de mayo de 1839 á las dos de la tarde.—Excmo Sr.—Lorenzo Cabrera.—Excmo. Sr.—general en jefe del ejército del centro.

IDEM 3 de junio. Ayer debió llegar á Montalban el general Ayerve, y suponemos que Cabrera no intentará tan pronto atacar este punto, si es cierto lo que se dice, de haber retirado su artillería á Morella. En tal caso, no será extraño que siguiendo su plan llame la atención de nuestras tropas hácia Valencia ú otro punto; y sentiríamos que nuestro paisano el nuevo general en jefe imitase á sus antecesores, y formase una de tantas procesiones como han visto los pueblos, sin mas fruto que causar y estropear el ejército. Bien conocemos que para evitar absolutamente estas correrías se necesitan mas fuerzas; pero mientras vienen si han de venir, puede sacarse mas ventajas de las que tenemos, dándoles la dirección que necesitan. Cuidado con dar el paseo que el general Amor ha dado al ejército mientras lo ha mandado interinamente.

IDEM. A las seis y media de la tarde del día 1.º fué asaltado en su misma Torre (dos tiros de fusil de los muros de esta capital) el escribano de cámara Escartin por cuatro ladrones que le habían espiado. Tuvieronle preso en aquel punto hasta las nueve de la noche, en cuya hora le sacaron de allí, y le condujeron á Torrecilla de Valmadrid en donde le tenían en rehenes hasta que se dieran por su rescate diez y seis onzas de oro. Algunos nacionales salieron para ver si podían rescatarle tan pronto como tuvieron noticia de este atropello; mas como ignoraban la ruta que llevaban aquellos

tuvieron que retirarse. El que capitaneaba los vandidos era un criado del mismo Escartin á quien pocos días antes había despedido. Ayer se dijo que temiendo su familia un nuevo atropello en la persona de este desgraciado, habían remitido á Torrecilla las diez y seis onzas, por cuyo medio se esperaba que se le diera libertad.

La hora avanzada en que transmitimos á nuestros lectores esta noticia no nos permite entrar en las reflexiones tan tristes como amargas, que de suyo arroja un suceso tan escandaloso en todos conceptos. Si el hecho es tal como nos le han referido y publicamos, produce cargos de difícil contestación. Conocemos la facilidad con que en cualquiera pueblo pueden prepararse estos asaltos y espiar á cualquiera en el paseo ó en otro punto; mas tambien lamentamos el abandono en que se halla la seguridad y protección pública, por no cuidar de observar y celar constantemente y con todo escrúpulo á infinidad de hombres que se pasean entre nosotros y que ofrecen en su conducta motivos varios para perseguirlos. Otro día nos ocuparemos de este asunto.

Revista de la milicia nacional de Zaragoza por el general en jefe del ejército del Centro.

Ayer tarde revistó en el campo del Sepulcro á la milicia nacional de todas armas de esta siempre heroica capital el señor capitán general de este distrito, y en jefe del ejército. Sentimos que lo avanzado de la hora en que escribimos no nos permita dar los pormenores de esta función patriótica. El general acompañado de su Estado mayor recorrió montado y luego á pie toda la línea, saludando con fraternal cariño á sus compatriotas. Verificada la revista, ha marchado toda la fuerza en columna y desfilado en formación de la de honor por la plaza de la constitución, donde se había colocado el general con su Estado mayor, victoreando con entusiasmo á la constitución á Isabel II y á S. E. La concurrencia ha sido numerosa y brillante, y en el semblante de todos se veía la mas grata emoción. No es extraño veían en el general un aragonés, miraban en él, el destinado por el gobierno para salvar su propio país; y este sentimiento que tanto halaga, no podía ser esteril en los zaragozanos. Si les es propicia la suerte de la guerra, si auxiliado por los gefes superiores que tiene á su lado aragoneses tambien y bizarros, llega á cumplir su misión, nuestro gozo será doblemente mayor al recordar que la salvación de Aragón se ha conseguido, mandando como primeros gefes del centro cuatro de sus hijos; y sin que esto pueda ofender en nada á los demas valientes de quienes tanto nos prometemos, es no mas un desahogo de la afición particular, con que los redactores del Aragonés no pueden menos de mirar á sus paisanos. *(Del Aragonés.)*

EL GUIRREY.

Madrid 3 de junio.

Parece por un lado que los ministros mirarán con *indiferencia* la lucha electoral, y por otro que se muestran *indiferentes* para ser mas interesados. ¿Qué significarán en tal caso el *interés* y la *indiferencia*?

El interés de los ministros, encubierto con denegrida hipocresía, no puede menos de tener por objeto el triunfo de ciertas opiniones y doctrinas. Estas doctrinas y estas opiniones serán las opiniones y doctrinas del ministerio. Ahora bien, el ministerio no es liberal; si no es liberal se interesará por la retrogradación de las ideas; esa retrogradación

es el doliente cancer del estado, y como el ministerio es visiblemente malo, retrógrado, reaccionario y nulo para el bien público aunque tristemente útil para alimentar planes de perfidia, ese ministerio protegerá proyectos de disolución social y de muerte. La ruina de la patria es, á nuestro ver, la bandera ministerial. Que tal es la bandera del ministerio lo manifiesta su conducta; lo manifiesta la protección abierta que dispensa á los serviles y carlistas; lo manifiesta la persecución que fulmina contra los liberales; lo acredita la voz de que ha prometido apoyar las candidaturas jovellanistas; lo prueba la separación del general Quiroga; la tardía separación del baron de Meer y las criminales consideraciones que se le guardan; lo justifica el designio de que se verifiquen las elecciones en lo mas vivo de las faenas de la agricultura; lo demuestra la resurrección del aborrecible diezmo.

Por consiguiente, en el caso que examinamos, los ministros son *absolutistas*, y como tales dignos de *absoluto desprecio* y de castigo.

¿Qué mirarán con *indiferencia* la lucha electoral!—Esta *indiferencia* es altamente sospechosa. ¿A qué partido pertenecen los ministros? Responderemos que al partido tiránico.

- 1.º Porque lo prueba su conducta.
- 2.º Porque Alaix es un ciego general, que no por la razón sino por la fuerza quiere decidir de lo justo y de lo injusto.
- 3.º Porque Arrazola es hipócrita y servil.
- 4.º Porque Carramolino es servil y egoísta.
- 5.º Porque todos son atrevidos, ignorantes, aristócratas y enemigos de la ventura de los pueblos.

Infiérese de aquí que su *indiferencia* no puede ser delicadeza, ni patriotismo, ni virtud.

¿Qué será, pues, la tal *indiferencia*? Lo diremos.

Esa *indiferencia* significa desprecio de las opiniones políticas, asco á su discusión, aborrecimiento de la contienda electoral, odio á la nación, desden de la justicia popular.

Esa *indiferencia*, pobre nación, quiere decir tal vez ó sin tal vez, que el ministerio ha adoptado un rumbo diverso del que le permiten las leyes y la conveniencia pública: que se *rie* de las elecciones, porque su *seguridad* consiste en distintos elementos: que se *apoya* en una *voluntad oculta* y poderosa.

Mostrando tal *indiferencia*, debe creerse que el ministerio no cree posible la reunión de nuevas Cortes; porque aguardándola, mostraria actividad en el campo electoral y adoptaria providencias justas, para presentarse contento al abrigo de su influjo en los escaños del congreso.

Acaso tenga ese origen la *indiferencia*. Acaso pueda descubrirse un sintoma suyo en el cuidado que ha habido para que las elecciones sean en tal época y no en otra. Acaso ciertas *comisiones viciosas, nulas y traidoras* vengan á explicar esa misma *indiferencia*. Alerta, liberales, alerta.

"Tras de una espada atrevida guardan su puñal los reyes."

Recordamos estos versos, porque están aprobados por el jurado y porque aviven algo el alma adormecida.

Alerta, liberales, alerta. *Fervet opus*. Cunde la traicion y todo lo va invadiendo y arrasando.

Si la ley muere, si la justicia sucumbe, si los vínculos políticos, sociales y morales acaban de romperse y destruirse, ó por un militar iluso ó por un gobierno pérfido, un solo remedio queda; *matar los traidores á balazos y edificar luego nueva patria*.

Sobre dos bases hemos escrito este artículo en lo que sean ciertas, son ciertos sus discursos.

En todo caso, *alerta siempre*.

Tenemos noticias de haberse verificado dos reuniones de ex-diputados y ex-senadores en casa del señor Cantero, con el fin de organizar una comision central que dirija los esfuerzos del partido exaltado en las próximas elecciones. Asistieron, según parece, muchas notabilidades; y se decidió elegir para la mencionada comision á las personas siguientes.

SEÑORES.

Argüelles.
Quintana.
San Miguel.
Zumalacarregui.
Olózaga.
Díaz Gil.
Laborda.
Feliú.
Martin de Felix.
Gonzalez Alonso.
Quinto.
Ferro Montaos.
Ayllon.
Ferrer (don Joaquin Maria.)
Fernandez de los Rios.
SUPLENTE.
Cantero.

Nosotros creemos que para semejante caso hubiera sido muy conveniente consultar con mayor amplitud la voluntad de todos los hombres que trabajan por la causa del pueblo. Pensamos que si el partido liberal puro ha de triunfar en la lucha que se prepara, lejos de escluir á estos ó á los otros colores por ser muy vivos, necesita admitir en un falange á todos aquellos hombres que con intachable entusiasmo han dado repetidas pruebas de honradez, de patriotismo y de energia. Si el exclusivismo comienza á dividir nuestros esfuerzos, juzgamos que la victoria podrá ponerse en duda. Nosotros respetamos á las personas que componen la comision; pero tenemos derecho de recusar su influjo, mientras no veamos representados entre los suyos nuestros principios. Tal vez somos muy débiles; pero acaso no lo somos tanto como se cree. Una declaración de guerra de nuestra parte puede muy bien arrebatarnos á nosotros y á los que como nosotros pensamos el triunfo, que por diversos caminos podriamos obtener; pero es indudable que entonces los obstáculos que por nuestro medio podrian levantarse, acaso llegarían á ser invencibles. Los que de las cortes quieren hacer un patrimonio vinculado, deben tener entendido que nuestro vigor lo mismo se empleará

en combatirlos á ellos, que en disputar el vencimiento á los jovellanistas. Tiempo es ya de salir de manos mas ó menos decrepitas: tiempo es de que todos los hombres de bien tomen su parte en la accion politica del país. No por estimarnos en poco las altas notabilidades, crean que somos enteramente inútiles, porque nuestros principios son tal vez mas fecundos que los suyos; y cuando menos están todavía virgenes del descrédito que sobre ciertas ideas gravita. Somos jóvenes de alma los que esto decimos á nombre de otras personas tan jóvenes y tan puras como nosotros: hemos juzgado nuestra vida y nuestro porvenir en los vaivenes de la revolucion: no somos empleados ni pretendemos serlo: no tratamos de comerciar con la causa del pueblo: queremos solo que la Constitucion sea una verdad tan clara como la luz del sol, por consiguiente reclamamos el derecho de esponer nuestra voluntad y nuestros deseos, allí donde se supone que están representados, allí donde acaso y con malicia han sido escludidos. Ofrecemos la paz, y no ignoramos el modo de hacer la guerra: finalmente estamos muy lejos de ser dos hombres solos.

La conducta ejemplar y virtudes públicas y privadas de la señora doña Josefa Santisteban y Traggia á quien conocemos hace muchos años, esposa de don José Garcia Perez de Castro, sobrino del actual ministro de Estado, la ponen á cubierto de la mas pequeña duda; mas como las personas que no la conocen podrian tenerla al leer nuestra concerrada del día 3 por la circunstancia de ser tambien sobrina, aunque política de dicho señor ministro, nos apresuramos á hacer esta aclaracion en justo respeto á sus excelentes circunstancias y para que nunca pueda haber lugar á la mas pequeña equivocacion.

Sabemos que ha llegado á Madrid el coronel Noguerras, gefe de E. M. de don Fermín José Iriarte, comandante general de la provincia de Cuenca, y se nos ha asegurado que trae el especial encargo de hacer ver al gobierno el riesgo que corre aquella sino se refuerza inmediatamente la escasa y valiente brigada que allí opera, y que gracias á la pericia del señor Iriarte no ha sido presa ya de un enemigo mas fuerte, sino en valor en número, y alentado tambien con el abandono en que ha permanecido aquel país.

La carta que sigue es una reseña del estado de la provincia.

HUETE 3 de junio. Ya sabrá usted la ocupacion por los facciosos de Gasqueña, en el que despues de cometer los excesos de costumbre se han llevado 50 nacionales, cuatro mugeres y cinco de los mas podientes, pidiendo por su rescate 80,000 reales, y las contribuciones de los años 37, 38 y 39. Por Tarancon ha pasado el gefe de E. M. de Iriarte con nueva invitacion al gobierno para que le de tropas, y creo que si le dan 1500 hombres no pisará una faccion la provincia; por otra parte vemos por desgracia en el abandono que el gobierno tiene á esta provincia, pero tal vez serán sus miras que se ponga al nivel de todas en desgracia, y así quedará buena para pagar la contribucion extraordinaria de guerra. ¿Hasta dónde llega el sufrimiento de los pueblos? Ya conocemos que ustedes dicen todo lo que pueden para la ilustracion del pueblo, y las faltas de sus gobernantes. Hace dias que estuvo un convoy detenido en Tarancon, de cinco carros de vestuarios que se dirigia á Cuenca, ¿no sabia el gobierno que llevaba ya la provincia 15 dias ocupada por la faccion y que irremisiblemente sino hubiera sido por las disposiciones del gefe encargado de su custodia hubiera sido presa del enemigo, pero tal vez sería esta como el carro de plomo que salió de Madrid;

y ¿qué fuerza traia ese convoy? veinte hombres nada mas, una cosa que tanto vale.

Tenemos á la provincia muy mal, y si el señor Aznar hubiera venido como debió despues de cumplir con sus deberes lo hubiera agradecido mucho la provincia: aqui estamos metidos en medio de los montes y Aliaga, llevándose á estos dos puntos cuantas personas quieren, y dejando las suyas paseándose con libertad y protegidas ¡que es esto! y cuidado que les diga usted algo, estos quieren la libertad nuestra, pero callandito dicen, viva Carlos: mucho podria decir á usted, aunque su apreciable periódico llena nuestros deseos completamente porque no se encuentra en él nada mas que el evangelio, y nosotros somos los mártires: disimule usted lo confuso del escrito.

Despues de cerrada esta me han asegurado (es cierto) que el señor Noguerras, gefe de E. M. del comandante general de la provincia ha pasado á Madrid á manifestar al gobierno el estado de la provincia que es muy triste. En Cañete siguen las obras de fortificacion con actividad; Moya (punto interesante) próximo á sucumbir por falta de víveres y no poder llevárselos, de consiguiente la faccion en Cuenca; todavía mas, el punto de Ucles ha sido reconocido por personas incógnitas enviados de Cabrera que regularmente le tomará y fortificará, y entonces la faccion en el Tajo. Ya se habia dicho al gobierno que Ucles era un punto apropiado para que se trasladasen á él las oficinas de Huete, por tener una casa inespugnable que defendida por 100 hombres y los mismos empleados no podrian rendir jamás.

Tal es el estado de la provincia de Cuenca. Sino se acude pronto con auxilios sucumbirá. Ya conocemos que todos nuestros esfuerzos serán en valde, pues los muchos ustedes hacen son tambien inútiles.

Lista de los senadores designados para salir del senado con motivo de las elecciones próximas.

Alava.	Don Fausto de Ofazu.
Albacete.	Don José Maria Calatrava.
Alicante.	Don José Maria Reig.
Almeria.	Don Juan José Bonel, obispo de Córdoba.
Avila.	Don Antonio Solis.
Badajoz.	Don Alvaro Gomez Becerra.
Baleares (Islas)	Don José Campos y Soler. — marques de Castellorius.
Barcelona.	Don Felix Torres Amat, obispo de Astorga.
Bargos.	Marques de Falces.
Cáceres.	Conde de Adanero.
Cádiz.	Don José Fortagut Gargollo.
Ciudad-Real.	Marques de Miraflores.
Córdoba.	Don José Espinosa de los Monteros.
Coruña.	Don Juan del Gayo.
Cuenca.	Don Eusebio Bardaji y Azara.
Gerona.	Don
Granada.	Don Manuel de Soria.
Huelva.	Don Agustin Diaz Camacho.
Huesca.	Don Mariano Ricafort.
Jaen.	Don Pedro Antonio Acuña.
Leon.	Don Juaquin Diaz Caneja.
Lerida.	Don Epifanio Fortan.
Logroño.	Don Pedro Gonzalez Vallejo, obispo electo de Toledo.
Lugo.	Marques viado de Valladares, conde de Ofalia.
Madrid.	Don Juan Maguero. — Don Eugenio Ladron de Guevara.
Málaga.	Don Gaspar Bernia.
Marcia.	Vizconde de Ibarra.
Navarra.	Don José Perez de Necochea, obispo electo de Oviedo.

Orense. Don José Alvarez Pestaña.
 Oviedo. Don Manuel María Acevedo.
 --Don Juan Nepomuceno
 san Miguel.
 Pontevedra. . . Marques de Santa Cruz de
 Rivadulla.--Don Joaquin
 Patiño.
 Salamanca. . . . Marques de Espeja.
 Santander. . . . Conde de Casa-Puente.
 Srgovia. Don Ignacio de la Pezuela.
 Sevilla. Don Juan Aldama.
 Torragona. . . . Don Juan de la Dehesa.
 Teruel. Don.
 Toledo. Don Dionisio Capaz.
 Valencia. Don Juan Palarea.--Don Jo-
 sé Ciscar y Oriola.
 Zamora. Duque de Castro Terreño.
 Zaragoza. Duque de Zaragoza.--Don
 Juan Romero y Tello.
 Número de senadores cesantes. 48.

REMITIDOS.

Al Correo Nacional dicen con esta fecha:

Señores redactores del Correo Nacional: Unido por los vinculos de la amistad con Juan Pastor, matador de toros escriturado en esta corte, no puedo menos de rectificar varias equivocaciones que se han estampado en el folletín de su periódico del miércoles 29. Sin pretensiones de perjudicar á nadie, y si solo de interesarme en la reputacion artistica de mi amigo y paisano, que consagra sus esfuerzos para agradar, diré al escritor Abenamar con lenguaje franco y sin floreos de oratoria, que ó no ha visto la corrida que detalla, ó la ha arreglado y adicionado con persona ó personas interesadas en su lucimiento particular, y esto sin duda es lo mas cierto. Porque de otro modo, ¿cómo hacer el folletinista (hombre inteligente) una descripcion de doce toros, en que falta á la verdad en siete? Yo apelo, no al testimonio de Abenamar, que ya no es sincero, sino al general, y dirá conmigo que el toro primero de Santos en donde dice Abenamar que se lastimó el matador, no fue el causante de lo que se llama contratiempo de Santos, por que sabido es y mas por los inteligentes como el señor Abenamar, que un matador que recibe un golpe en la mano por el empuje del toro, no sigue estoqueando como lo hizo Santos, y esta es una manifestacion ademas de inesacta, maliciosa, en un inteligente como el señor Abenamar. En el segundo toro critica á Pastor por una estocada á *pasa-toro* y á la verdad somos nacidos en Sevilla, pero nunca hemos confundido una estocada de *pasa-toro* al través con una recibiendo á *toro corrido* que es la que le dió Pastor con desenvoltura y firmeza. En el tercer toro de Santos, llamado por los concurrentes el toro agujereado, por el boqueron que le hizo el matador, á mas del meté y saca, hubo varios pinchazos. El quinto que se dice llevó tres en el hueso y una buena *por no poder estoquear Santos* lleva en su descripcion el sello de la inexactitud, puesto que si no podia estoquear no lo hubiera hecho; pero confiese Abenamar que dió cuatro pinchazos y una estocada sin resentimiento. En el octavo le dió Pastor un pase y no repitió mas por la calidad del toro. En el noveno donde se dice cedió Santos el estoque á Pastor despues de darle una buena recibiendo, sabe el público entero (por que lo presencié) cual era el estado de Santos, que aunque matador de primera linea, estubo sia encontrarse perdiendo de todo el tino, y Pastor generoso y sensible le evitó un encuentro que debe agradecerse mas que criticarse. El toro undécimo que era *tercio* recibió dos pinchazos de Pastor, y despues lo recibió con esposicion por la cualidad de ser *el vicho imperfecto*. Está visto que nuestro aserto es contrario al de Abenamar y que este lo ha hecho parcial, pues segun acusa el modo de matar desairado de Pastor pudo tambien referir el trasten de muleta con la mano derecha hecho por Santos, cosa muy fea y desconocida entre los matadores de primera linea, y tambien las

estocadas al aire, que son ajenas hasta de un media cuchara. Mas esto se calla y ensabiando á uno, se quiere humillar á otro. Pero el público, juez imparcial, ha decidido y decidirá siempre estas cuestiones, y solo nos resta rectificar una distraccion del señor Abenamar. Tal es la de querer dar el mérito de entrada á la salida de Santos, uno de los pocos toreros que tenemos, quien por complacer al público se desairó. El señor Santos era conocido ya en esta plaza; en la de Sevilla salió solo una temporada de tercer espada sin sueldo; si se desairó no fue el golpe la causa, puesto que no se calificó de tal por la cirujia y si de comprension por un pañuelo que se puso Santos; y Pastor aunque hubiera estado algo precipitado no tenia que estrañarse mediante á que se cargó con toda la corrida, cosa que ya de antemano se premeditaba. Si un falso informe ó cortedad de memoria ha podido inducir á Abenamar á describir la funcion como lo ha hecho, tenga entendido que con ello y *acaso* y *sin acaso* contra su voluntad, ha podido poner un lunar en la reputacion de Pastor que no puede consentir un amigo suyo, y esta reputacion el mismo Abenamar debe sostenerla, porque Pastor es un joven deseoso de agradar, y se alimenta mas de gloria en su carrerera, que de intereses mezquinos y bajos. Tal la asegura un amigo de Pastor y espositor de la verdad.--Gerónimo Fernandez.

ISLA DE CUBA.

Si es inmensa la cuestion de Ultramar segun la expresion emitida por el Castellano en su hoja adicional número 878, inmensa tambien es la mordacidad con que este periódico ultraja á los pacificos habitantes de aquellas provincias, sin otro objeto que el de alhagar los injustos resentimientos, y favorecer las ambiciosas pretensiones de los que á virtud del vergonzoso pacto de *compra y venta* disponen de sus columnas. Nosotros poseemos un caudal de materiales que insertar para desmentir sus procaces imposturas, y deshacer las asquerosas doctrinas con que torpemente intentan fascinar á ciertos hombres, atrincherado en sus planes de especulacion. De otro modo ¿cómo podria el Castellano haber olvidado que á fines del año próximo era, sino el periódico consagrado esclusivamente á la defensa de los habitantes de Cuba, á lo menos el que mas justicia hacia á sus nobles sentimientos, dilatándose con frecuencia en sus merecidos elogios? Este cambio inconsecuente y tortuoso ministra por sí mismo el convencimiento de la venalidad del escrito, y de los designios miserables que abriga. Nos proponemos darle en rostro con las convicciones de su indecorosa versatilidad en la demostracion comparativa que hagamos de sus anteriores y actuales doctrinas sobre la materia, para que á la inspeccion de unas y otras se ruborice, si es capaz de este sentimiento quien tiene opiniones tan flotantes y que tanto pugnan con la dignidad de hombre.

Pero á reserva de entrar de lleno en esas discusiones, nos proponemos hoy advertir al menguado articulista, que si en los sueños visionarios de su obcecada fantasia se ha llegado á dibujar la halagüeña perspectiva de un destino lucrativo en la hacienda de la Habana que le indeguice ventajosamente los gastos de la añadidura suplemental que nos prometen en su periódico para tratar de los negocios de América, están muy distantes de la realidad esos lisongeros simulacros que tan risueños y aseguibles le bosqueja el deseo; porque vivimos alerta para denunciar sus manejos y estorbar cuanto esté en nuestra parte que muchos empleados beneméritos que han encanecido prestando útiles servicios á la nacion, y dando testimonios positivos de su probidad, de su esquisita inteligencia y de sus verdaderos sentimientos de *españolismo*, sufran la enorme injusticia de verse postergados por un aventurero mequetrefe sin perez ni capacidad y sin otros méritos que los que le adquiere la fementida vocingleria de su insoportable y fastidiosa charla.

Se equivoca á sí mismo el Castellano en presumir, segun dice, que hemos adoptado para con él un sistema distinto de oposicion del que nos propusimos al principio como único adecuado á la villana naturaleza de sus rudos ataques. La moderacion, la mesura y comedimiento es la divisa que nos distingue en el trato comun, y pugna con nuestros sentimientos la dureza del language que nos vemos precisados á usar; pero estando convencidos de que á cada uno debe hablarse en el dialecto que estila y entiende, y que el Castellano no tiene habilidad para traducir un idioma distinto del suyo, esto es, el plebeyo y desvergonzado lo hablamos en el equivalente.

Que examine con atencion las vascosidades con que ha emporcado sus columnas desde que un precio convencional y los intereses de cierta pandilla son los resortes que mueven su pluma, y que nos diga de buena fé sin ser acreedores á una consideracion decorosa esos partos sucisimos de la mas degradada especulacion con que holla audazmente todos los principios de urbanidad y decencia. Enhorabuena exigen sus cálculos de avariciosa conveniencia que catumnie y deprima á la fraccion mas predilecta de todas las sociedades cultas, á la que no se ha manchado todavia con ninguno de los crímenes que ennegrecen los registros históricos de todos los pueblos y naciones sin escepcion; somos indulgentes con las flaquezas ajenas, y se lo tolerariamos aun si lo hiciese con circunspeccion y dignidad, pero añadir al ultraje de las imposturas el de la manera brusca y grosera de decir las, y exigir por ello tributos de contemplativa mansedumbre, es una pretension estupenda que solo pudo abortarla el caletre desorganizado del Castellano y á que nosotros no sucumbiremos jamas.

AVISO. Trescientas ó mas leguas en lo interior de Marruecos se abre un establecimiento de humanidades con el titulo de *Rosicler*, á cuya cabeza está el *cadí*, y á su cargo la moral y pureza, y al de un hermano, luego que concluya la *obra de ciertos trabajos publicos*, la de *lealtad y honradez*. El que quisiere renegar de su mal estado en Europa y hacerse marrueco encontrará abierta la senda de una buena educacion para sus hijos.

ANUNCIOS.

La diligencia de Madrid de Avila sale para este último punto los martes jueves y sabados y regresa á Madrid los lunes, miércoles y viernes. En la administracion de la diligencia de Toledo calle de la Merced, se despachan los billetes de asiento y reciben los encargos para conducir.

PERFUMES.

Se despachan los siguientes de perfecta elaboracion y acreditado mérito: vino aromático, el mejor para fortificar la cabeza debilitada, desprender la caspa y quitar la grasa y contener la caída del pelo, cada frasco grande á 8 rs.; aceite superior de esencia de rosa para dar olor y suavidad al pelo, á 4 frasco tallado; pasta en polvo de almendra legitima para blanquear y suavizar las manos, á 4 paquete grande y cuadrado; cajas que contienen de 7 á 8 pastillas para no hacer mas que aplicarlas á los dedos de los pies que contengan callos, reblandeciéndolos y totalmente quitándolos, á 4 reales cada uno. Betun charolino para dar un brillante lustre al calzado: cada caja á 2 rs.; agua metalica para limpiar oro y plata, y tambien dorados y bronceados etc. á 3 rs. frascos; estos productos se hallan para su despacho, en Madrid lonja del buen gusto, calle de Carretas que antes era plazuela del Angel, inmediato á la tienda conocida del Almidon.

EDITOR RESPONSABLE.—I. S. CARO.

MADRID: IMPRENTA DE EL GUIRIGAY.